

Redactor, Amon. y Directoria.

Pío Víquez.

OFICINAS e IMPRESA

8ª AVENIDA, SUR. N.º 12.

(Antigua calle del Seminario)

Los artículos sin firma ni indicación de procedencia, son de los Redactores.

EL HERALDO

Diario Republicano Independiente.

Tarifa Invariable.—Pago adelantado.
 Remitidos: 75 cent. de columna. \$ 0-15
 Id. Id. de intereses grales., 0-10
 Anuncios: 75 cent. cuadrado (1 v.)...0-01
 Id. por 3 meses, 25 0/0 menos.
 Id. por anualidad, 50 0/0 menos.
 Suscripción mensual..... 1-00
 La correspondencia debe dirigirse á los Administradores.—No se aceptaran comunicaciones ni remitidos que no estén escritos en lenguaje culto y con firma responsable.

Vale 10 cts.

San José de Costa Rica, martes 13 de enero del 1891.

Número 56.

BOTICA

Parque Central,
 San José. — C. R.
 Apartado: 88
 Cable: Herledón
 Costa Rica.



MARCA INDUSTRIAL

HERMANN Y ZELEDÓN

Prometarios:
 Hermann y Zeledón.
 Farmacéuticos y Droguistas.
 Correspondencia en Inglés, Alemán, Francés y Español.

He trasladado mi oficina al número 16 Norte, calle 20.

Angel Anselmo Castro.

LIC. JOSÉ ASTÚA AGUILAR

Primera Avenida, Sur, nº 3.

BOTICA DEL COMERCIO.

Calle Central, Sur.



Artículos recomendados:

Entre nuestras numerosas especialidades, llamamos la atención de nuestros favorecedores y del público en general, sobre *Jarabe de Ciruelas*, valiosísimo remedio, tan eficaz en sus efectos como agradable al paladar. Es para las señoras y niños especialmente, una utilísima preparación, pues por medio de ella se puede sin dificultad, administrarse cuando convenga un medicamento que actúa como purgante eficaz é inofensivo. Otro tanto se puede asegurar del *Sustituto del aceite de Recino*, preparación que viene precisamente á sustituir el empleo del *Aceite de Castor*, cuyos efectos en un todo tiene. Los niños lo apetecen y lo toman con el mayor placer. Del *Jarabe Agradable contra lombrices* poco tenemos que agregar por hoy. Como el mismo nombre lo indica, es de gusto agradable y esta cualidad unida al mérito real y positivo de medicamento, ha hecho que el expendio que de él hacemos, haya aumentado en poco tiempo en proporciones que traspasan el límite de lo común. Su preparación está á cargo de una casa extranjera de mucha reputación, la que lo fabrica *expresa y únicamente* para nuestra botica, conforme se lee, en la viñeta que reviste cada frasco. La gran introducción que de dicho artículo hacemos nos pone en condiciones favorables para venderlo á precios reducidos y para conceder liberales descuentos á la persona que nos tome de una gruesa para arriba. Seguiremos en otra ocasión enumerando las otras muchas novedades que recibimos por cada vapor.

AL COMERCIO.

Hemos establecido en la ciudad de Alajuela una sucursal de nuestros negocios, la cual estará administrada por nuestro factor el señor don Miguel López.

San José noviembre 1º de 1890.

G. HERRERO & C.

AVISO.

Se alquila el repasto de "Los Anonos" perteneciente a la sucesión de don Ramón Aguilar.
 Entenderse con el mandador de la hacienda.

R. J. COOPER.

FABRICA DE HIELO.

EUREKA.

Avisamos á nuestros favorecedores de Provincias que de esta fecha en adelante les cobraremos el hielo á razón de \$ 2.75 por quintal, abonándoles á la devolución de los sacos vacíos 25 centavos por cada uno.
 San José, enero 8 de 1891.

Mangel Volio & C.

Primer factura vía Reventazón.

PROBETAS para ojos; JERINGAS de cristal y de caucho, gran variedad y modelos nuevos; CUCHARAS y alimentadores de porcelana; MORTEROS; MEDIDAS graduadas en sistema antiguo y decimal; BACINILLAS para enfermos, varios modelos; ESTUFAS y lamparillas para enfermería y portátiles; LAMPARILLAS de alcohol; TERMOMETROS, clínicos, escala de Fahrenheit y centígrada; Id. para temperaturas muy altas ó muy bajas; TUBOS de drenaje antiséptico; UTENSILIOS de botica, como pildoreros, taladra y prensa-corchos, espátulas, hilo y carreteles, embudos de todo tamaño, etc. etc.; BATERÍAS eléctricas, 3 clases; JERINGAS hipodérmicas, varios modelos; AGUJAS hipodérmicas de acero, platina y oro; ATOMIZADORES universales continuos; TERALCHES y guarda-pezones; PEINES de caucho, surtido corriente y popular; CORCHOS grandes finos; CHUPONES, gran variedad; TUBERÍA de caucho y cepillos para limpiar tubos; BOLSAS para hielo y vendajes elásticos; GOTEROS; BOTIQUINES de bolsillo; PAPEL para excusado, etc. etc.

A cada uno de estos artículos se le ha fijado una etiqueta que reproduce sus datos á continuación:

A NUESTROS CLIENTES:

Este artículo es parte del coste de los primeros 20 bultos que se internaron por la vía férrea del REVENTAZÓN. Estos bultos nos fueron enviados en la Estación de San José el día 16 de Octubre, y permitimos advertirlos porque creemos que muchos de nuestros parroquianos tendrán un interés personal en adquirir y conservar artículos que, hasta cierto punto, harán recordar una fecha memorable y trascendental en la historia de Costa Rica, es decir, la unión real y efectiva entre San José y Limón por ferrocarril, después de 20 años de continuas luchas é innumerables dificultades.

San José, Octubre 17 de 1890.

HERMANN y ZELEDÓN.

Como se vé, estos artículos son en realidad los primeros que se ofrecen al público, internados por la nueva vía, pues aunque habrán pasado algunos bultos antes, consistían en su mayor parte de maquinaria y material de la Aduana.

HONOR AL MÉRITO.

No por nos mismos que agradecer en este artículo el cuidadoso, aunque tan guroso registro proporcionados por el señor don Felipe J. ALVARADO, y "last, but not least" por el señor don Felipe J. ALVARADO, con que los empleados del honorable emprendimiento de estos bultos en el trasbordo de Birsa, pues en todos los momentos que entre los bultos venían urnas de cristal, cuyo contenido original no llegó á ser alterado por las vibraciones de Carilli y su embargo, llegó en perfecto buen estado.

Hermann y Zeledón.

LA GRAN VIA.

Almacén de Abarrotes.

Ofrece á sus favorecedores, Pasas frescas, Frutas cristalizadas y en sirope. Mortadela y salchichas francesas. Cacao de superior clase. Aceitunas francesas en barriles y muchas otras conservas y vinos.

Más barato que nosotros... ¡¡NADIE!!

GOICOCHEIRA Y C.

Casimiro estampados que además de su calidad excelente tienen el mérito de ser los primeros que han venido por la nueva línea; peluches ó folijas; Madapolanes franceses, el artículo mas fino y propio para ropa interior de señas y niños; Carteras, Costureros, estantes para música, corsets de verdaderas varillas de ballena y otras otras mil cosas tenemos el honor de acreditar y genuino visto de Naxos y un gran depósito de Máquinas de coser "New Home" "Domestic" &.

VENDEMOS SOLOS EN PUNTARENAS Y EN SAN JOSÉ.



Abono especial para
 Café, marca León.

Está demostrado, mediante experiencias verificadas en muchos años y en países productores de café, que este abono Lion brand es muy superior al guano.

Para los informes y análisis dirigirse al único agente.

JUAN J. DE JONGH.

Oficina frente al Carmen.

12-3.

Vendo un clasificador de Gordon, de cilindro sencillo.

Julio Piza.

Agentes de "El Heraldó."

CARTAGO	don José Madriz.
LA UNIÓN	Francisco Vargas O.
HEREDIA	B. Pantoja.
ALAJUELA	Luis Barquero.
ATENAS	Isidoro Ramírez.
SAN MATEO	Ezequiel Arce.
P. ARENAS	Francisco Gil.
GUANACASTE	Rafael Rivera.
LIMÓN	Felipe Alvarado.
SAN RAMÓN	Jurado & Cruz.
BARBA	Máximo Víquez.
GRECIA	Julio Borbon.
NARANJO	Leoncio N. Bello.
PALMARES	Vicente Paniagua.

Suplicamos á nuestros agentes de fuera de esta población, que tengan la bondad de remitirnos lo más pronto posible sus listas de abonados; pues queremos facilitar pronto la circulación de "El Heraldó," enviándolo á cada suscriptor bajo fojilla particular.

A las personas que deseen favorecernos con su suscripción á "El Heraldó" les agradeceremos mucho se dignen avisarlo al agente respectivo ó á la oficina del mismo periódico.



La prensa que ha venido siendo considerada como gobiernista, llama nuestra atención, y es justo que le dediquemos alguna parte de ella.

Apenas de tarde en tarde nos hace recordar su origen ministerial ó los vínculos naturales ó artificiales que la ligan con el Gabite. En efecto, no son frecuentes los trabajos mal pensados y peor escritos de los Subsecretarios y otros escribientes de menos lujo ó sueldo, pero quizá de más quehacer, que son empujados en el paroxismo de las iras á arremeter furiosos contra los opositores. Aquellos seudónimos embrutecidos, no han vuelto á asomar: dicha grande para *El Imparcial* y *La Prensa Libre*. Sea enhorabuena, colegas!

El Imparcial dormita y sueña á veces: ello es lo cierto. Pero quién podrá olvidar que la poesía y la literatura son las dos fuerzas principales que lo dirigen y vivifican? El ánimo del Gabinete cayó estrellado ante el corazón y la luz del poeta y del literato. Gavidia fué malamente escogido: tiene talento y estudio, y lo menos común es que el talento y el estudio se encorven: cimbrean... pues todo vacila; pero rara vez se hacen arco para quedar quebrados.

Gavidia puede dormir y soñar, pero nunca ser hombre-instrumento de las conveniencias cerradas. Por eso no ha defendido abierta é incondicionalmente la conducta del Gobierno. Como es justo, reconoce su deber y hasta donde es posible paga su deuda. Mejor sería que nada debiera; pe-

lo evidente es que por ahora debe. Lo deploramos.

Talvez dormita y sueña á veces, movido en parte por los recuerdos de su deuda. Talvez, su sensibilidad y fantasía de artista no son la causa sola de sus visiones atrevidas.

Sus últimos estudios á propósito de la elección del Guanacaste, son una prueba más de que el notable poeta y literato salvadoreño suele abandonarse á las magníficas locuras que inspira el amor del arte y de la ciencia poética. Ojalá que el recuerdo de la malvada deuda no haya influido también en el cerebro de nuestro querido amigo.

En aquellos de partidos y organización de partidos y disciplina, y deslinde y definición, y la mar... estamos de acuerdo. Stuart Mill y Spencer y otros filósofos de las grandes análisis y síntesis políticas enseñan lo mismo.

Pero en eso de que disertaciones semejantes de filosofía positiva ó metafísica sociológica, hechas con toda la pompa técnica del tecnicismo de la ciencia importen alguna ventaja positiva á estos pueblos escasos de sabiduría y de paciencia para resolver adversidades científicas, decimos con franqueza que nos hallamos en cabal desacuerdo con Gavidia.

En estos países escasean los que saben leer, y los pocos escogidos suelen entretenerse mejor paseando los ojos y la inteligencia por las páginas sabias de los maestros, que por las columnas del periódico, muy rara vez doctas y originales, y siempre menos analíticas, que el libro. Otros conocen las letras y las decoran de corrida, pero no saben leer. Estos son los más. Y poner en las manos de esas gentes periódicos que analicen y sinteticen como *El Imparcial* en su estudio *Elección de Guanacaste*, es condenarlas á beber cicuta ó por lo menos una fuerte dosis de opio. Conviene que primero aprendan á leer, es decir, á experimentar la necesidad del conocimiento y á sentir el deseo de buscarlo. Las aves hasta que no tienen alas no se sumergen en el cielo. Que vayan á la escuela los que no saben leer. Allí encontrará sus alas la inteligencia.

Mientras tanto el periódico entre nosotros debe ser mucho más sencillo. De ocasión y nada más. Estimulo, aperitivo, cosa muy práctica. Ministeriales y de oposición deben ir derecho al grano. Defendemos ó atacamos. La análisis y la disquisición que pretenden nada logran; son inútiles desde el punto de vista práctico.

Se dijo que la elección de Guanacaste había sido un escándalo: atropello de la justicia y la ley; y la afirmación no quedó fuera de fundamento.—Pues pruébese lo contrario llanamente, sin que las formas ahoguen la declaración. Para defender al Gobierno del cargo, lo mejor es abandonar los indignos recursos de la dialéctica tiesa y dolosa.

Nada tiene que ver la falta de deslinde, en orden á las ideas, de nuestros partidos políticos, ó digamos mejor, de nuestras agrupaciones políticas, con el hecho escandalosísimo que se le atribuye al Gobierno, de haber forzado la elección á favor de don Víctor

Guardia. Lo que importa es que se ponga en evidencia si la imputación es injusta; pero no con afeites de retórica y oratoria etc.

También entraña mucha sencillez eso de querer disculpar al Gobierno, con decir que no pudo ser que hubiese guerreado contra la pretensión del partido liberal, como quiera que resultó electo el señor don Víctor Guardia, que fué miembro muy principal del mismo partido. Al Gobierno, señor Gavidia, le importaba, ante todo, que don Mauro Fernández no resultase electo. Lo demás, usted es inteligente y hasta malicioso lo bastante para comprenderlo bien.

Pero no importa que la prensa que ha sido considerada como *gobiernista* tenga de vez en cuando salidas como esa de la *elección de Guanacaste*. Fácilmente puede absolverse de esos pecados.

Lo cierto es que los colegas que ha poco disparaban locamente contra la prensa independiente en todo y por todo, han dado ya más de un cuarto de conversión que les hace mucha honra.

Don José tendrá que meneárselas para defenderse. La Prensa Libre y El Imparcial se emancipan rápidamente, y no es difícil que los subsecretarios que sin duda se avergüenzan de sacar la cara por su gobierno, pues cuando escriben se ponen máscara, se vean muy pronto reducidos al estrecho campo de la Gaceta Oficial, salvo que se decidan á fundar su periódiquito.

Que La Prensa Libre surge, eso no hay que negarlo.

Ahora mismo vamos á incertar aquí la carta de Murillo Toro que ella reprodujo editorialmente en el número del domingo.

Ese documento tiene en este momento mucha significación política para nosotros, y es un dardo para el Jefe de la República que con tanta facilidad echa á volar por medio del Agente Fiscal, las pompas de su vanidad.

Sr. Editor de "El Independiente."

Remito á usted el valor de la suscripción á su periódico por un trimestre. Aunque se ha presentado con lanza en ristre contra mí, saludo sinceramente su aparición y le deseo larga vida. Sin imprenta que refleje con toda libertad los diferentes matices de la opinión es imposible administrar con mediano acierto. Además, es del más alto interés que cae bien en nuestras costumbres, la asistencia de la imprenta, tanto como medio de formar el criterio nacional, como para realizar el gobierno de la opinión.

Por esta razón, cuando el gobernante ó administrador tiene la calma para leer todo sin preocuparse de lo que afecta á su persona lastimando su vanidad, ó su amor propio, los periódicos que lo atacan ó censuran más fuertemente, quizá le sirven mejor que aquellos que lo aprueban ó sostienen.

Deseo mucho que tengamos allí un gran movimiento periodístico que discuta todo, y someta los principios y los hombres al crisol de una crítica severa é inextinguible, único medio que veo, por ahora, de moralización; y como ustedes se anuncian así, deseo que no desmayen. Por mi parte

quiero dar ejemplo de entregar toda mi vida pública, todos mis actos como funcionario público, á la censura de mis conciudadanos: no importa que á veces sean injustos ó apasionados. Y como creo que el hombre público pertenece en todo y por todo á la sociedad, no vacilo en decir que admito también con gusto y por convicción, la censura ó el examen en la vida privada.

Ustedes me harán un gran servicio, ya que me encuentro á la cabeza de la administración, si no sólo no guardan contemplaciones ó miramientos con mis propios actos ó conducta, sino también me ayudan á moralizar el servicio flagelando en sus columnas á los funcionarios que no sean en público y en privado dignos de servir á nuestro incipiente país.

Quedo de ustedes afectísimo compatriota y atento lector,

MANUEL MURILLO.

(De El Comercio del Valle.)

El Doctor Montufar, diga lo que quiera la crítica adusta que pierde el tiempo lastimosamente, ó bien pretendiendo que sean perfectas las humanidades, es un centroamericano de verdaderos merecimientos. Guerrero insigne en el campo de las ideas que cuaja la convicción y que pronto se elevan á sentimientos ardorosos por la elocuencia persuasiva del amor á la causa, ha quemado mucha sangre y gastado mucha vida, y sufrido contratiempos y vejámenes y persecuciones, luchando por la libertad, y por la unión política de los cinco Estados.

Ver relegadas por siempre á su patria natural las verdades del cielo que tanto han reñido y siguen riñendo con las verdades hijas de la tierra, y ver crecer á Centro América fundido en una sola nacionalidad bajo una misma bandera: tal ha sido el sueño dorado, el conato extremo de ese hombre notable, que ha muy poco llegó en busca de los dulces afectos que Costa Rica le guarda, y que ahora acaba de ponerse en camino para Guatemala.

Sentimos mucho que el viejo liberal no pueda vivir siempre entre nosotros, y lo sentimos tanto más cuanto que sabemos que ama mucho á Costa Rica.

Pío:

No hay cosa que me dé más cólera que es que se pongan á criticar por simplezas tan insustanciales como el estreno de un *flor*, habiendo como hay tantos asuntos serios en que ocuparse.—Y todo por saña, por tirria, por purísima tema contra el estrenante.

Quién ha dicho la menor cosa por los estrenos de otros?

Allí está Pinino, el pobre Pinino, que en medio de sus dificultades compra cintas vistosas, ganchos y flores, botines de blanco raso para echar el alma en retazo durante los últimos días del año,—gullardamente vestido de dama,—allí está, digo, el pobre Pinino con sus flores y vistosas

cintas, &c., acabaditas de estrenar, y, sin embargo, nadie ha dicho cosa. Pero no bien había salido á la calle hermosa de la estación el *flor* famoso, cuando veceros mentecatos, se ocuparon en largar la noticia á los cuatro vientos de la publicidad.

Esa conducta es muy censurable. No hay que incurrir en necedades tan sin ton ni son. Te hago esta advertencia con tanto más motivo cuanto que he visto que ya empiezan también á ocuparse de un casco color de perla, co a que, á más de no tener ni pelo de gracia, es indebida; y tú sabes también que cualquiera es libre para gastar el casco que mejor le venga y del color que más le agrade. En Constantinopla y hasta en el mismo Washington suelen ir los caballeros en trotones muy gentiles con cascos color de perla, de aceituna ó de tabaco.

Con qué mucho cuidado en lo futuro con esas necedades.

Lo que es yo te repito que no hay cosa que me dé más cólera que es que se pongan á criticar por simplezas insustanciales, como el estreno de un *flor*, habiendo como hay tantos asuntos serios en que ocupar el tiempo.

Siempre tuyo.

Z. y Z.

CABLEGRAMAS.

Dublín 11.—Ayer el señor Parnell dirigió la palabra á una multitud que estaba congregada en la Estación del Ferrocarril.—En el dijo que no haría nada que pudiera comprometer el porvenir de Irlanda y que antes bien haría cuanto pudiera para procurar obtener la independencia de Irlanda.—Dice más, que hará lo que prometió hacer en la Cámara de los Comunes, declarando que está listo para separarse de la Jefatura del partido y dejarla en manos de otro hombre, que sea al menos tan entusiasta por la causa como él.

Londres 11.—El señor Gladstone ha escrito una carta al candidato liberal por el pueblo de Hartepool en la cual declara que el partido parlamentario de Irlanda se ha vindicado el mismo repeliendo á Parnell de la Jefatura; y ha dado á los partidos campo abierto para continuar trabajando en favor de la causa de Irlanda, demostrando que la confianza que ha depositado en su nación hermana, no ha sido hasta hoy en vano.

Berlín 11.—Bajo la influencia de la desfavorable opinión del Doctor Virchow y otras autoridades médicas sobre la medicina de Koch, el Gobierno ha suspendido la iniciativa que tenía de tomar por cuenta del Estado esta preparación; pero se cree que el Ministro Von Gossler que tiene á su cargo toda la supervigilancia en los asuntos médicos introducirá este proyecto, en el Landtag el lunes. El *Elien Journal*, dice que es muy dudoso que el Ministro cumpla con lo que el dice, pero los amigos del Doctor Koch aseguran que las relaciones entre este y el Ministro están en buen pié y que si el proyecto no se le ha dado curso es porque el Gobierno no está listo con el aparato para practicar bien la inoculación.

GACETILLAS.

Con mucho placer publicamos la siguiente *Heróica*; pero sentimos que el modesto vate don Sixto Ureña nos haya puesto en el caso de ocultar su nombre tras las iniciales con que va firmado el amoroso desahogo.

Pero como nada hay oculto bajo el cielo, posible será que nuestros lectores adivinen pronto al romántico bardo.

MIS DESEOS.

Quisiera ser un poeta consumado,
Para contarte en veros mis amores;
Ser jardinero que cultive plantas,
Para regar sobre do pasas flores.

Quiero poseer palacio de cristal,
Y reposar sobre mullido lecho;
Ofrecerte una vida placeros,
Y reclinar sobre tu albo pecho.

Quisiera ser un jilguero silvestre,
Para cantarte en monte solitario;
Arrancar de mi pecho el corazón...
Llevarlo de tu seno en el santuario.

Quisiera ser el polen de las flores,
Para llenar la copa de ambrosía;
Rociar con él tu muy pulido rostro...
Pasar por él mis labios, alma mía.

Quisiera que esta vida fuera eterna,
Haceros un paraíso de este mundo;
Morar en él como en mansión celestes...
Ser un ángel, hermoso sin segundo.

Más ¡ay Dios mío!, si en loco desvarío.
El corazón por tanto bien suspira;
Sólo hallará tras de su ardiente afán,
Donde sonó placer, triste mentira.

S. U.

REPRODUCCION.

Depurado de ciertos conceptos que podrían afectar a las conciencias timoratas, creemos que será oportuno publicar hoy algunos párrafos de una correspondencia de París, fechada el 15 de Noviembre, y en los cuales se da cuenta de un hecho que parece extraordinario.

El autor dice que la iglesia católica, que en todo tiempo ha declarado ser depositaria de la verdad, obra acabada é inmutable, se ocupa hoy principalmente en liberalizar el dogma y en violentar los linderos de la casuística á fin de conformarse en lo posible con el siglo.

Véase, pues, cómo ya no es posible poner en duda la realidad absoluta del progreso moderno:

"El Rev. P. Didon, de la orden benedictina ha publicado un libro, en tal manera ortodoxo que la curia romana lo ha aceptado expresa y solemnemente; libro que en cualquiera otra época anterior habría sido condenado por el Vaticano, habría motivado la excomunión de su autor y acaso le habría llevado á la hoguera. Nunca antes habría consentido la iglesia que un monge estudiara á Jesús "según las exigencias de la historia" "sin preocuparse en lo mínimo de lo que pudieran pensar de ello sus superiores" y guiado, no por creencias ni por sistemas, sino únicamente por la razón en sus axiomas fundamentales, invariables, eternos, absolu-

tos: por la razón llevada á sus primeros principios de causalidad y de contradicción." Y sin embargo, las frases que acabamos de citar son del Rev. P. Didon, y la que hace unos cuantos años habría sido herejía abominable, "Jesús sometido á la crítica de la razón" por un fraile católico, es hoy aprobada y aplaudida por el Padre Santo.

Debemos apresurarnos á añadir que, si bien el reverendo autor ha dicho que se proponía estudiar al Cristo de ese modo, y si bien ha osado aplicar ese método en ciertos puntos de detalle; la obra no revela rastro alguno de que él haya tenido seriamente la intención de sujetarse á lo razonado y lo histórico. Cada vez que ha sido peligroso consultar á la razón, el crítico le ha cedido la pluma al monge y la conciencia se ha refugiado dentro de los bastiones del *non possumus*. Para un benedictino la regla es todo y cuanto queda fuera de los lindes de la disciplina es herético y absurdo. La fe obliga en esos casos á no proceder de buena fe.

A fin de comprender cómo es posible escribir un libro en esas condiciones, es necesario conocer al autor. M. Anatole France nos lo ha bosquejado en los siguientes rasgos: "Este monge es un atleta. Posee el incomparable encanto de la dulzura en la fuerza. Negras y brillantes pupilas iluminan su aceitunado rostro varonil. Es ancho de pecho; franco el gesto: inspira simpatía y confianza. Es orador aun antes de haber hablado. Por la raza proviene de fornidos montañeses; por la cuna del áspero y hermoso valle de Gré-Sivaudan; circunstancias por las cuales ha creído encontrarse en él el viejo carácter del finés, tan tenaz, laborioso y enérgico en la lucha. Lo que se sabe de su vida inspira respeto. Hace cosa de diez años subió á la cátedra de Saint Philippe-du-Roule en París, y desde ella, en pleno ardor de juventud y de elocuencia, conmovió un auditorio que llevaba perfumes profanos hasta el pie de los altares.

Tocó, movió, convirtió corazones y miró á sus pies, arrepentidas, las más bellas pecadoras. Sea que su palabra se creyera osada respecto al sacramento que se relaciona con los misterios profundos de los sentidos, [predicaba sobre el matrimonio] sea que sus superiores temiesen que él mismo se embriagara con su turbadora elocuencia, fué bruscamente arrancado del púlpito y enviado á las rocas de Corcega, al monasterio de Corbaro, que, de lo alto de un promontorio, domina la isla y el mar.—Obedeció. Cualquiera otro religioso habría hecho lo mismo; pero el carácter del P. Didon tal cual nos es conocido, avalora quizás su obediencia. El es el elocuente, un tanto glorioso, impaciente por arrojar en el movimiento de las opiniones y las ideas y muy dado á tratar con cientistas y pensadores. Tengo mis razones para creer que gusta del olor á papel recién impreso que se aspira en las imprentas y en casa de los editores. Pues bien. Ese elocuente supo callar, ese orgulloso se ocultó, ese hombre que podía exclamar con Lacombe: "Seré oído por este siglo, en el que he amado todo" en-

tró sin vacilar en el silencio, en la soledad. El P. Didon alarma á veces á los católicos tímidos y parece que él no se niega siempre el placer de inquietarlos. Uno de sus compatriotas, católico, reconoce en eso un rasgo del carácter del finés y, refiriéndose al elocuente padre, dice: "El montañés orilla los precipicios y se complace en la inquietud de los que le miran desde el llano; pero tiene la planta segura, no se cae."

Lo que M. France nos enseña con las exterioridades del hombre; ellas mismas son interesantes y dejan adivinar, como por un ángulo de la cortina, lo que pasa en el interior de ese francés sabio, ardiente, pero benedictino. Se ve que es de la raza de Lamennés, de la madera de Renan, que el hábito le viene estrecho á su intelecto, que es de su tiempo y está fuera de él; pero de esas luchas íntimas nada sabe el mundo. Esas batallas deben de ser las horas de penitencia más terribles para el monge. Pero él las sobrelleva, diciéndose acaso: antes mártir que desertor. Por otra parte todos los grandes clérigos y, hoy en día, hasta los mediocres, padecen de ese mal. Orillan el precipicio como Didon, como Agostino y no se caen, por lo menos para ante el público. Qué sabemos nosotros de sus corazones, si ellos son impenetrables? Acaso haya en ese proceder más egoísmo ó más filosofía, si se quiere, de lo que parece. El mundo, para el sacerdote que abandona la iglesia y se entra en la vida laica, es como la intemperie para el que dejó el refugio y se va por el camino inelmente y tempestuoso. No están hechos á la vida. La iglesia es un grande asilo. Desde ella como desde un palco se asiste á las catástrofes que pasan en las escenas. En la existencia religiosa hay goces que no son desconocidos é imposibles. Además para esos espíritus quizá sea un freno la idea de que al cabo de sus vacilaciones no está la verdad, sino el tormento de la investigación y que, por lo tanto, nada ganan con el sacrificio de desceñirse el traje talar. Cuando sus palabras dejan entrever la agitación interna. Roma viene en su ayuda y los manda á Corcega; á la soledad grande, leal é infalible consoladora!

Tal es el hombre. Volvamos al libro en que él se ha propuesto hermanar la exégesis moderna, la de Reuss, Renan, Schleiermacher y la misma incidental de Tuxley, con la doctrina dogmática del catolicismo. Poco puede decirse, porque como ya antes apuntamos, él cede en los pormenores, conviene en que Jesús nació poco antes de la era cristiana, y asienta en esta ó aquella incidencia; pero cuando lo que está en tela de juicio es la autenticidad de algún pasaje evangélico, corre asombrado y exclama: "Los evangelios son propiedad inalienable de la iglesia." La crítica no tiene derecho á considerarlos como del dominio público." *Nolite tangere*. El descarta imponerles á los críticos el mismo deber y ceñirlos á la misma barrera que lo retiene á él. Discute sin probar, se bate en retirada y cada una de sus envidias en ese terreno es una derrota para él."

Ferro-Carril de Costa-Rica.



EXPORTACIONES.

(THROUGH FREIGHT.)

Desde el primero del entrante mes de Enero, la única clase de guías que se usará para exportaciones por el Ferrocarril son las impresas al efecto; y se encuentran de venta en la Librería de don Vicente Lines en San José ó en las Agencias en las Estaciones del Ferrocarril, al precio de \$1.50 el libro de 100 ejemplares.

Se recomienda á los exportadores de proveerse de dichas guías para evitar demoras en el recibo y transporte.

10, v.—7.

San José, 27 de Diciembre de 1890.

Minor C. Keith.

EL PERAL.

Gran Establecimiento de abarrotes.

Avenida central N^o 29—31—33. oeste.

Surtido completo de VINOS y CONSERVAS.
Recomendables especialmente los vinos españoles secos y de postre.

PUROS y CIGARRILLOS finos.
Confitería completa.

Próximamente recibiremos mercancías nuevas de primera necesidad y de lujo.

AL POR MAYOR Y AL MENUDEO.

ORTUÑO & C^o.

MANUEL FELIPE QUIROZ.

Abogado y Notario Público.

8^a Avenida oeste n^o 30.(Antes, calle del Seminario.)
San José.

CLASES DE TAQUIGRAFIA,

INGLES Y TENEDURIA DE LIBROS.

Continuarán desde el jueves 15 del corriente, en adelante á las horas de costumbre.

Precio: cinco pesos mensuales por cada clase, pago adelantado.

San José, enero 7 de 1891.

DAVID HINE.

FIESTAS EN ALAJUELA

Para los alegres días y para después de ellos, por tiempo corto ó largo, puedo alquilar varias casas muy bien situada en esta ciudad de Alajuela.

IGNACIO BARQUERO.

BENJ. E. PIZA.

Ha establecido una especialidad de los siguientes artículos: camires, encajes, licores y tabaco en todas sus elaboraciones;

Surtido completo.

AVISOS.

Farmacia "Hispano-Costarricense"
DE LOS DOCTORES

Lopez Cantillo y Carballo Enriquez
Avenida Central, 37. [Frente al Mercado]

Tenemos el gusto de ofrecer á nuestros favorecedores, entre otros artículos, los siguientes: Zorzaparrilla Bristol y Abran; Pectoral de Anacahuita; Aceite de hígado de Iacalao Peter Müller, de Lyons fosfatado, con hipofosfitos de cal, sosa y potasa; Extracto de Pond; Emulsión Scott; Píldoras de Bristol, indianas, Holloway; Pastillas de Quina, *sin sabor*; Hostias para tomar polvos; Cápsulas gelatinosas vacías; Id de copaiba, copaiba y cubeba, de sulfato de Quina; Vino de Quina, de quina, carne y hierro.

Suspensorios y jeringas de todas clases; cuenta-gotas; tubos para ensayo, de reacción, & &. Patentes de todas clases
Todo nuevo.—Todo bueno.—Todo barato.—Asistencia médica permanente desde las 8 a. m. á las 9 p. m.

Las recetas se despachan en el acto.—Consultas gratis á los pobres de 1 á 3 p. m.

BLANCO & MULLER.

Maquinistas y Mecánicos.

Calle de Carrillo, S. J. O. Rica.

INSTALACION Y REPARACION completa de toda clase de

MAQUINARIA.

para Café, Madera, Caña de Azúcar, etc.—También de fuerzas, Motores Hidráulicos y especialmente de Vapor, Bombas, Arietes etc.

COSTRUCTORES.

de Ejes para Coches, Carretillas y Carretas; Ruedas de rayo y de pala y Carretas completas

Trabajos en parrillas para hornos, balcones, verjas, barandas y toda clase de

HERRERIA Y CARPINTERIA.

Composición de instrumentos de agriculturas de todas clase

MUÑOZ & ACOSTA.

Almacén de novedades.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.
Brillantes legítimos.
Fínisimá sedería surtido selecto.

Trajes para niñas y niños.
Objetos para regalos, gran variedad.

Géneros de lana, lino y algodón.
Lámparas de todas clases.
Violines, guitarras y cuerdas.
Cristalería un surtido completo.
Lavatorios varias formas y tamaños.

Joyería falsa y de oro.
Sombreros para señoras, niñas y caballeros.

Macetas para flores.
Vinos y coñacs de Chabaneau.
Máquinas de coser New Home y Domestic.

Cocinas de hierro varios tamaños.

Galones para presillas,
Relojes para mesa y de bolsillo.

AL COMERCIO,

Tenemos el gusto de participar á nuestra clientela en particular, y al público en general, que con el fin de presentarles mayores facilidades en sus compras, hemos establecido en PUNTARENAS una sucursal de nuestra casa "LA MASCOTA," en donde encontrarán siempre un gran surtido de *Vinos, licors, ferreteria, artículos navales y abarrotes de toda clase*, que estamos en disposición de ofrecer á precios ventajosísimos.

Figuran al frente de ella los señores don Julian Marchena y don Arturo Esquivel, á quienes, segun escritura otorgada al efecto, hemos concedido la facultad de firmar por procuración.

San José, enero 6 de 1891.

ESQUIVEL & CAÑAS.

A QUIEN DESEE ESTABLECERSE.

Se vende un mobiliario completo de pulpería, y se alquila la esquina en que está colocado: cien varas al oeste del parque central, calle del Seminario.

Entenderse con Juan Hernandez R. en el establecimiento del frente á la esquina que se alquila.

En el antiguo y conocido establecimiento de Cubero & Echan-di hoy de

CASTRO Y ALVARADO.

Hay un estenso surtido de mercaderías que acaban de llegar: Coronas y velos para novia.

Pañolones y rebozos de seda.

Trajes de última novedad.

Lámparas.

Muebles.

Calzado para señoras y caballeros.

Objetos para regalos.

La Alianza.

Central Parque N° 8. En este nuevo establecimiento se deja ver el esmero al servir y gusto al recibir el justo valor de lo bueno, barato y fresco que ofrece realizar á precios módicos.

OCURRID!

LA IBERIA

GRAN HOTEL

ANITA PARES DE ROP.

1ª Avenida Sur n° 17

Antes calle de la Universidad.

Acabamos de abrir este establecimiento donde encontrarán nuestros favorecedores un servicio esmerado, habitaciones cómodas y cuartos amueblados con *toda el chic europeo*.

Se sirven banquetes ó comidas extraordinarias.

Todos los jueves y domingos en el almuerzo se sirve el Bacalao á la Vizcaína.

Cocina Española.

ALICANTE.

ACABA DE RECIBIR.

Vino amontillado imperial en caja y barril de 2 y 4 galones.
Vino de pasas, naranjas, Real Madeira, Pedro Jimenez, Malvasía, Moscatel, Lágrima, Valdepeñas.—Vinagrè de crema.

FRANCº SOLER.

CLASES DE INGLÈS.

Ricardo Salazar Guardis, abre las clases el quince del corriente.

Pormenores se darán en la oficina de don Victor Salazar, Plaza de la Merced (casa de don Juan Madriz.)

VIVERES Y PROVISIONES

DE SAN FRANCISCO.

En la tarde de ayer fondeó en Puntarenas el velero "Adonis" que trae un cargamento completo de mercancías de aquella procedencia, tales como harina, maíz, arroz, frijoles, galletas, té, salmón, langosta, ostiones, frutas conservadas, esobas, muebles, monturas, triquitraques etc. etc., las que vendem á precios sin competencia, así por lo bajo del flete de mar como por las ventajas obtenidas en la compra de las mercancías.

Tenemos el gusto de participarlo á nuestros amigos y al comercio en general, esperando sus pedidos que serán puntualmente cumplidos.

San José, diciembre 23 de 1890

G. HERRERO & Cº

AVISO.

Suplico á las personas que tengan cuentas pendientes con mígo, se sirvan pasar á cancelarlas á mi despacho, N° 24 oeste avenida central.

He autorizado debidamente al señor C. Campbell para que cobre y cancele en mi nombre, y se le encontrará en mi oficina todos los dias de las doce á las tres de la tarde.

T. M. CALNEK.

JOAQUIN MONTERO

Acaba de recibir magníficos almanaques de pared y de escritorio para el año de 1891.

BENJ. E. PIZA.

UNICO AGENTE DEL COGNAC

Jules Robin.

Ofrece sus servicios para toda clase de comisiones, compras y ventas aquí pedidos al extranjero, compras y ventas de letras & &.

JOSÉ DURAN

Acaba de recibir y ofrece á precios reducidos, Casimires franceses: puño para billar, galápagos ingleses, hierro acanalado y liso, alambre para cercas, id liso, palangaras de hierro y baldes de todo tamaño, frenos, espuelas, zaleas é infinidad de artículos mas.

Manteca en latas, Cerveza blanca.

SOCIEDAD DE BENEFICENCIA

ESPAÑOLA.

El domingo 11 del corriente á las 6 p.m. tendrá lugar la Junta General anual para el nombramiento de la nueva Directiva. Suplico á los socios su asistencia en el local conocido por el "Gran Café" de el señor Benedictis situado en la esquina opuesta al "Gran Hotel."

San José, enero 5 de 1891.

José Mº CALLEJAS

Secretario.